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前言

　　黔东南一带的山区，常常可见一些古朴而美丽的村子。
这些村子依山傍水，风景宜人。
村民搭木楼而居，依托于一方田土，自耕自食，自给自足，过着一种宁静淡泊的生活。
　　我的故乡老家，便是这些古老村子中的一个。
它的村名叫盘村，位于黔东南天柱、剑河两县的交界处。
那一带山区均为高山深谷，其森林密布、溪流纵横，为清水江上游源流之一。
　　因为山高路远，交通不便（我的故乡盘村至今未通公路），历史上，这一带山区便自然成了一些
少数民族逃难避灾、谋求生存的地方。
我的故乡盘村便全系侗族，正是一处所谓的“苗村侗寨”。
　　由于缺乏文字记载，我们已经很难了解到祖先迁居此地的确切年代了，但据碑文考证和口头传说
，我们村从第一代祖先于此定居，至今不过繁衍了十八九代人。
这就是说，我们村全部的历史不过四百来年。
　　四百年前，我们的祖先在哪里生活?因何原因迁居至此?如今我们已不得而知了。
　　但是，四百年来，他们的生活却是可以追溯和回想的。
记得小时候跟父亲上山劳动，为了缓解劳动的疲乏，父亲总要滔滔不绝地给我讲述许多故乡过往的人
和事，我由此而知悉了一些祖先生活的历史。
虽然这历史肯定是残缺和不完整的，但总还是能够了解到一个大概吧。
　　如今我是愈来愈感觉到历史对人的重要了。
据说近年学界有所谓“近距离研究”与“远距离研究”之争。
我读书不多，外语又不好（不能直接读原著），故我对这种争论不甚了然；但我想不管是怎样的研究
，其实我们都是为着现在和未来而寻找历史。
　　历史是什么？
历史就是已经发生的事实。
这事实由我们评说，由我们认知，而成为我们的经验，而丰富着我们的智慧。
是不是？
　　但我发现，人类对历史其实是很健忘的，所以历史才总是惊人地相似。
在不久前的一次学术讲座中，我给大学生讲到鲁迅，讲到中国自1840年以来的历史。
我发现，当今的大学生们对历史是非常陌生的。
他们甚至不太清楚1840年中国和世界发生了什么！
1911年和1919年又发生了什么！
　　大学生尚且如此，一般百姓便可想而知。
　　大至国家，小到个人，我发觉人类对历史有先天的遗忘症。
　　“我们从何而来？
向何而去？
”　　我认为梵高的这句名言应该成为一切知识与学术的起点和终点。
　　我决心重新关注人类最基本的历史。
　　由于精力有限，能力也有限，我不想去做那些虚无缥缈的学问了，而只想做一点具体而又相对有
点把握的事情。
俗言一滴水映现大千世界，依据这个法则我开始研究我们盘村的历史。
我想通过一个村庄而进人世界，这想法不知道是否幼稚了些。
　　多少年来，我一直想为我的故乡盘村写一部村史，然而总是不能够，原因就是我虽知其大概，却
到底缺少对诸多细节的了解，这就使我很难下笔了。
或者说，直到要下笔的时候，我才发现自己其实对自以为熟悉的东西所知甚少。
　　然而，更悲惨和无奈的是，历史有时是与人俱亡的。
随着时间的推移，人们对历史的认识会出现集体性和民族性的空白，就像恐龙在地球上的消失，由于
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事情发生得太突然，同时由于缺乏记载，如今对于其消失的真正原因，我们永远只能是猜测了。
　　有好几回，我下了决心，要回到老家去拜访一些老人，想重新搜集一些写作的素材，但使我伤感
的是，许多知悉村史的老人都已过世了，包括我的父亲。
当年我听父亲讲村史，还嫌他是一种唠叨，如今却想听也无从听到了。
　　今日盘村年轻的一代，不仅对盘村的历史知之甚少，甚至对上一代人的生活也了解不多了。
这一方面使我深感悲哀，同时也更坚定了我要为故乡盘村写一点文字的决心。
　　从1990年开始，我便着手对盘村生活的记录和写作工作。
收入这套丛书系列之一的《伤心篱笆》，便是其第一阶段的记录成果，其写作时间在1990年至1994年
之间。
1995年至1996年我因有其他课题研究和写作任务，而暂时中断了对盘村的观察和记录，结果一断就是
数年。
从1997年至1999年我又因工作调动，盘村的写作计划再次长时间搁浅。
这样，直到今年，当我稍稍安定之后，我便立即继续投入我的写作。
今年写出的两本书，一本叫《故乡信札》，这是感受性的，写我对故乡盘村社会、经济和文化变迁的
心理感觉。
另一本叫《木楼人家》，这就颇类似于民族志了，写盘村过去的生活和风俗。
当然无论是《故乡信札》还是《木楼人家》，我都不想写得太刻板，在这里，我想在写作方法上做一
点探索和创新，就是尽力地做到人类学与文学的有机结合，我的思想是人类学的，但我的文字表达却
是文学化的。
　　在这几本书中，我写了什么？
我写了一种文化，一种少数的、边缘的文化，它像一朵野花，在人类的时间长河中，寂寞地生长、开
花，而后凋谢。
在写作过程中我的头脑里始终回荡着　　这样一种声音：生活在当今世界的人们，已经越来越意识到
生物多样性对人类良好生存环境建设的不可缺少，但却很少有人看到文化多样性对人类社会也同等重
要。
　　这样的写作，有意义吗？
　　我不知道。
但如果假我时日，我还将继续为故乡而写作。
我还将写一本《盘江年谱》，再写一本《音乐天堂》。
只是不知道这两本书，我要到什么时候才能写出来。
　　　　2000年6月8日于泉州
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内容概要

　　潘年英的小说是哀伤的流水，温暖的夕阳，思念的野草和山间的小路。
当一幕幕时尚流逝之后，当一局局争夺了钱，这样的小说还将默默地与人们一道远行。
　　——韩少功　　潘年英以自己故乡为背景，为我们展现了一幅现代侗乡农民生活的图画，它是否
带有几分怀旧感？
或许有些。
在我看来，这位作家更多地是以一种发自内心的，具有独创性的创作来展示侗乡农民的文化，来观察
最基本的农村社会，来思考传统习俗的保护和继承。
潘年英的写作，显然具有一种边缘性质，其属于中国文化边界旁一种独特的文学样式，这种文学有其
独到的魅力和价值。
　　——（法）安妮.居里安
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作者简介

　　潘年英，侗族，1963年生于贵州天柱县盘江村。
在故乡生活17年。
1980年考入贵州民族学院，攻读汉语言文学专业。
1984年毕业，分配至贵州省社会科学院社会学研究所从事人类学研究，达14年。
1999年1月调入福建省某大学至今。
　　1993年加入中国作家协会，1994年当选为贵州省作协理事，1995年至今，任中国侗族文学学会副
会长。
　　1994年获庄重文文学奖。
部分作品被译成法文和英文。
主要著作有：　　《我的雪天》（1993）　　《民族、民俗、民间》（1994）　　《百年高坡一黔中
苗族的真实生活》（1997）　　《扶贫手记》（1997）　　《月地歌谣》（1998）　　《寂寞银河》
（1998）　　《边地行迹》（1999）
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章节摘录

　　立夏过后，四月就到了。
　　四月到了，盘江地方真正的春耕大忙时节也就来临了。
　　雨多起来。
夜晚下，白天也下。
整个世界都是雨雾蒙蒙的一片。
　　盘村人说，雨多才好，雨多水多，水多财多。
我理解盘村人说的“财”是一个相当宽泛的概念，就是说，这是一个包含一切能指的财富，而不仅仅
是具体所指的“钱财”。
比如说，雨下得多，田就不干；田不干，就好犁，好粑，好插秧，来年有好收成。
又比如雨下得多，河里就涨水；河里涨水，就会带来“浮柴”，人到河里捞“浮柴”，省去了许多砍
柴扛柴的工夫。
　　再比如雨下得多，竹笋也出得多；竹笋多，就有笋子吃，就有竹子编竹箩竹筐。
这些不都是“财”吗?只不过，这些不是直接的“钱”罢了。
但雨太多也不好。
雨太多，山会垮，田埂会崩，秧地田会被冲毁，麻烦。
因此立夏过后，盘村的男人都要披蓑衣戴斗篷到田边守候秧地。
所谓“秧地”，就是培植秧苗的田地，这时候，秧苗刚长起来，马虎不得，雨水太大，把秧苗冲坏了
，那可不是好玩的，盘村人一年中最大的指盼和依靠便只在这秧苗上，秧苗好，稻子才好；稻子好，
谷子才好；谷子好，这一年就算平平安安了，正所谓一好百好，一不好百不好。
所以秧苗是盘村人的命，不得不小心照料和看护。
水大了，要开沟放水；天干了，则要挑水灌溉，总之这是盘村人进入四月以来的第一要紧的活路。
为这活路，盘村的男人整整要瘦掉身上几斤肉。
　　但是，瘦掉一点也不要紧。
在这时节，雨只管下着，河水也只管涨起来。
河水涨了，大河边的鱼和虾就往我们这小岔河奔上来了。
哈，这倒忙坏了一村的妇女，拿了撮箕到河边只管撮。
当然那鱼虾都是活的，它会在河水里等你去撮?但河中水急，鱼虾便顺着河边水草走，你拿了撮箕去，
一只手把它掌在水草边，另外一只手便拿着一片竹耙在赶，把，把，把，那些鱼呀，虾呀，螃蟹呀，
泥鳅呀，就全进了你的撮箕，你把撮箕提起来，让水漏下去，鱼虾就在撮箕里蹦跳了，你用手一捞，
放进腰间的笆篓，再把撮箕放下去撮。
撮一早上，可以撮到四五斤鱼虾，手气好一点的，还可以撮到七八斤。
这样一来，几天里男人的下酒菜就有7‘，瘦下去的身子也可以补回来了。
　　还有竹笋，在这季节里简直是发疯弓般地从地里冒出来，到处是，满山遍野。
采笋子倒不用专门放下活路去采，女人只须在天黑黄昏前到河边走一趟，便能掰回来一大把，或者男
人早晨上山割草的时候，也能顺便带一把回来，或者女人去山上打猪菜时，都可以顺手牵羊似地带回
来一两把。
拿回家中，叫小孩把笋壳剥去了，洗一洗，切细了炒腊肉，佐以酸菜和辣椒，天哪，那种美味岂是文
字可以形容的！
　　说到笋子我想起我家老屋门前的那些楠竹笋，老实说，楠竹笋并不比山上的小笋子好吃，它有一
种味道是“哈喉”的。
“哈喉”用普通话怎么说我不知道，它的意思就是对咽喉有一　　种刺激，不太舒服。
但这是那些不会弄的人弄起来的缘故，会弄的人，就不仅不“哈喉”，而且味美无比。
　　怎么弄才不“哈喉”呢?其实方法很简单，就是把新鲜的　　楠竹笋切成片，用滚开水烫过一遍，
再炒，同样伙腊肉炒，拌以生姜，大蒜，辣椒，这就不单香，而且味极鲜。
　　楠竹笋现在城里称为玉兰片，寡贵，但在我们家乡却烂贱得不得了。
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我家老屋前的那坪竹子，每年要长上千个笋子，吃得完吗?吃不完。
城里人炒玉兰片，伙肉炒，只有小小的几片，如果是一桌人吃饭，每人最多能尝到一片，少，根本吃
不出味来，别人说好吃，自己也跟着说好吃。
在我家乡，玉兰就不是炒几片了，炒多少呢?炒一大铁锅，舀出来就是一大脚盆。
为什么炒这么多?没办法，因为一个笋子炒下来就有那么多。
笋子挖出来了，就得全部炒，不炒完，客人就会说你抠门。
炒那么多吃得完吗?吃不完。
吃不完没关系，吃不完下顿再吃，让你吃个够。
好吃吗?好吃。
笋子炒腊肉，哪有不好吃的?！
　　那时候父亲叫我去挖笋子，他说挖笋子要挖那种小个的，长不好的，或长得密的。
大个的，长得好的，长得稀的，要留下来长竹子。
我看个个笋子都差不多，所以拿起锄头就乱挖，拿　　到家，父亲一看，说，太大了，你怎么挖的?下
次父亲自己来挖，他拿着锄头在竹林里走来走去，大半天下不了锄。
我觉得，父亲是天底下最爱惜竹子的人。
　　笋子长到一尺高，就不能吃了。
再往上长，就成嫩竹子了。
　　笋子的壳自己会掉下来。
村子里的许多姑娘便来捡笋壳。
捡笋壳干什么?捡笋壳做鞋样。
就是鞋的模型。
为什么要用笋壳做鞋样而不用别的东西?不知道。
我只知道村上的妇女都很需要笋壳，要笋壳的目的就是拿去做鞋样。
因为女人们总是要做许多的鞋，所以也需要太多的笋壳。
但笋壳上有一层绒毛，要十分当心，否则会刺人皮肤，奇痒无比。
　　立夏也算个小节吧。
这天要吃笋子。
为什么这天一定要吃笋子呢?不知道。
冬至这天吃羊肉的理由是防寒，这有些道理，因为羊肉是发热的。
那么立夏吃笋子是什么道理呢?好像没什么道理，要有的话，就是笋子太多’不吃可惜吧?　　立夏吃
不吃笋子我无所谓，反正立夏前后也常吃笋子。
我很在意的是两种水果，一种是樱桃，一种是小米泡。
　　那时候，我们盘江河两岸的山坡上，到处是樱桃树，不是人工栽的，是自然生长的，野的。
樱桃树在二月开花，三月结果，四月成熟。
那果实又红又亮，望一眼就叫人嘴馋，抓一把　　放在嘴里，哇！
这是什么水果呀，这是仙人果！
酸甜酸甜的，真美呀！
吃樱桃果我一次可以吃二三斤，连核一起吃。
我们盘江地方人吃东西，从来不吐出什么东西来的，吃得干干净净。
吃鱼不吐骨刺，吃鸡不吐骨头，吃樱桃、杨梅不吐核。
这是习惯。
有一年我跟厦门大学的一位教授吃鸡，他吃着吃着突然就不吃了，锅里剩一大半，服务员拿去倒掉。
餐后我问教授何以突然不吃了?是不好吃?教授说，不是，鸡是非常的好吃，已经吃了不少，而且还想
吃，但看你的面前骨头无几，而我的面前鸡骨如山，自觉不好意思再吃，所以恋恋舍筷尔。
我一听就大笑起来了。
教授问，老弟为何发笑7我说，你老有所不知，本人吃东西有个习惯，就是从不吐骨头，不要说鸡骨
头，就是猪骨、牛骨、虎骨，也照样狼吞下肚，绝不浪费，所以我餐桌前骨头少，只能说明我吃得多
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，而不是吃得少也。
教授一面大感惊异，一面深恨自己观察欠细，以致中途盲目舍筷，懊悔不已。
我要说，我所说的绝无半点夸张。
盘江地方人的习惯，猪骨和牛骨的确是从不丢弃的，而是留下来，用温火煮融，再用石碓舂烂，舂成
骨粉，然后拌以辣椒、盐巴、生姜、大蒜、炒米，放人坛罐腌泡，数月后取出食用，可生吃，可熟食
，其味美无比也。
所以，吃樱桃不吐核算什么?这就实在不算什么。
小时候大人威胁我们，说吃杨梅要吐核，否则会从头上长出树子来，但这样的恐吓显然没有力量，因
为大人吃樱桃杨梅，从来都是“混吞”下肚的，他们头上咋不长树?因此，与其说这是一种习惯，还不
如说是一种祖传吧。
　　我要说，在故乡，最令我怀念的水果，的确莫过于樱桃和小米泡了。
那时候樱桃树很多，很容易吃。
但樱桃树有个缺点，就是它的树身很高，且树枝脆弱，不易上树攀摘，所以要吃　　樱桃，往往得把
树砍倒。
这样，吃一回樱桃．砍一棵树，不几年，樱桃就从这盘江河谷的地面上消失了，绝迹了。
我后来在城市吃过几回樱桃，感觉味道总不及故乡的樱桃好，我觉得这　　不是一种心理作用，而是
事实，我想任何人工栽培的东西都很难比得上天然的东西。
樱桃是这样，小米泡也是这样。
小米泡，即是草莓当中的一种，因其肉质酷似小米而得名。
小米泡是长在山上的，野生的，味酸甜，类似樱桃，但比樱桃更甜更有水分。
如果说草莓是水果之王，我觉得小米泡便是王中之王了。
那时候，天下雨了，桐油花也开了，满姑和父亲从山上收工回来，满姑要给我带回一大包小米泡，是
用桐油树叶包的，鲜红。
艳丽，一望而使人胃口大开，胃酸迅速分泌。
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